

Inauguración 5ta Semana Mipymes 2019
Palabras de Ignacio Mendez
Viceministro de Fomento a las Mipymes
Hotel Dominican Fiesta, 23 de octubre del 2019

¡Muy buenas noches!,

Antes de todo, permítannos excusar a nuestro ministro Nelson Toca Simó, que como algunos de ustedes saben, está encabezando la misión oficial de la Semana Dominicana en Inglaterra.

Quiero iniciar estas palabras dándoles las **gracias** por acompañarnos en este gran evento que preparamos para las mipymes y los emprendedores del país.

Hoy celebramos la quinta edición de una iniciativa que, esencialmente, promueve la articulación de los diferentes instrumentos públicos y privados de apoyo a nuestros empresarios y emprendedores. Gracias a todas las instituciones y actores del sector público y privado que aceptaron hacer de esta Semana Mipymes una realidad... ustedes son una evidencia importante del impacto que representan los procesos de articulación y coordinación promovidos desde el gobierno.

En esta edición, la **Semana Mipymes crece**, poniendo a disposición de los emprendedores, micro, pequeños y medianos empresarios del país **más de 60 conferencias de clase mundial**, con empresas como Google, Facebook, Microsoft y por primera vez Amazon. A la vez contaremos con **más de 40 servicios** distintos que van desde la mejora del etiquetado de tu producto hasta asesorías especializadas para la exportación de bienes y servicios.

Pero no todo se queda ahí, este año, iniciamos con el Emprendetón, una novedosa metodología que permite a los emprendedores aprender a descubrir nuevas ideas de negocios y como validarlas de una forma muy innovadora, de la mano de un grupo de

mentores con experiencia en negocios... una metodología que nos ha probado ser muy bien acogida.

Nuestra primera versión la hicimos hace unas cuantas semanas en la UASD Santo Domingo y recibimos 1,700 solicitudes para un cupo de 150 que finalmente tuvimos que subir a 180. A la fecha puedo decirles que llevamos más de 1,500 aplicaciones en las dos versiones que estaremos llevando a cabo aquí en la Semana Mipymes.

Como cada vez que termina una Semana Mipymes quedamos todos entusiasmados y se convierte en un reto planificar la siguiente, hemos querido traerles una semana llena de servicios, oportunidades de negocios, capacitaciones y sobre todo un espacio para lograr que las dificultades por las que pasan los mipymes puedan encontrar solución. Por eso, como ya los empresarios mipymes les contaron en el video, aprovechen esta oportunidad... sáquenle el jugo a este evento.

Amigos y amigas, como todos los años, aprovechamos este escenario para dar a conocer a la opinión pública nuestras apuestas para el tiempo que sigue, pero antes quisiéramos hacer un recorrido por lo que prometimos el pasado año y los resultados que tenemos al día de hoy.

La primera de esas apuestas fue sobre los **Encadenamientos Productivos**. Debo recordar que, cuando apostamos por estas herramientas, no lo hacemos como un tema retórico, ni inspirados en la organización de más congresos o estudios sobre el tema, sino con acciones concretas con fines eminentemente de negocios, para que nuestras mipymes le puedan vender a empresas de mayor escala, para articular nuestro sector productivo y conectar los chiquitos con los grandes, los productores con los exportadores.

Es por eso que estamos en la etapa final del desarrollo de la **Plataforma de Encadenamientos Productivos**, la cual tiene como finalidad el poder identificar las demandas de grandes empresas, o empresas tractoras, junto a las ofertas de las mipymes en una misma plataforma digital y de fácil uso, representando un ahorro de tiempo en la

búsqueda de proveedores, generando negocios de forma más eficiente y reduciendo las asimetrías de información entre compradores y suplidores.

Por otro lado, este año iniciamos el **Programa de Encadenamiento Productivo Digital**, el cual forma parte del Programa República Digital y que tiene como objetivo encadenar grandes empresas con mipymes a través del uso de la tecnología. En total estamos invirtiendo 160 millones de pesos en una fuerte alianza público privada, de los cuales el 50% es aportado por el gobierno y el restante 50% por el sector privado, liderado por la Asociación de Industrias de la Republica Dominicana.

Nuestra segunda apuesta fue el impulso a los **servicios de desarrollo empresarial para las empresas con vocación exportadora**, de la mano con el Centro de Exportación e Inversión de la República Dominicana (CEI-RD). Nos planteabamos una gran reforma a los servicios de inteligencia de mercado disponibles para los micro, pequeños y medianos empresarios. Por eso iniciamos el **Centro Mipymes de Exportación**, con el objetivo de realizar búsqueda concreta de clientes para que nuestras mipymes puedan exportar sus productos y servicios con facilidad. Hoy este centro es una realidad y en estos 6 meses de operación ya ha atendido a 61 clientes y asesorado a 42 empresarios que hoy logran nuevos contactos comerciales en el exterior, desarrollan un plan de exportación y sobre todo pueden ver cumplir su sueño de vender en nuevos mercados.

Nuestra tercera apuesta, se concentró en una demanda del sector mipymes: **la vinculación del salario mínimo pagado por el sector mipymes con la clasificación empresarial de la ley vigente**. Sobre este tema debo informarles que hemos sostenido muchas reuniones con el Ministerio de Trabajo y el Comité Nacional de Salarios durante los procesos de discusión salarial de este año, y creo poder decirles que ambas instituciones están conscientes de que los salarios que pagan los grandes deben ser diferenciados a los que pagan los chiquitos, en función a lo que establece la ley de clasificación empresarial, estando conscientes todos de que lo que procuramos siempre es tener empleos de calidad. Entendemos que en los próximos días el Ministerio de Trabajo **estará tomando una decisión sobre los temas pendientes en este asunto**.

Nuestra cuarta apuesta fue la **industria del software**. Debo comentarles que hemos iniciado, con una fuerte alianza público-privada, el **Programa Nacional de Desarrollo de la Industria del Software y Servicios TIC (DISS)**, el cual tiene como objetivo mejorar los niveles de competitividad del sector a través de la mejora de las capacidades de sus emprendedores bajo la metodología de “bootcamps” de modo que puedan proveer softwares con los máximos estándares internacionales. Hoy contamos con un total de 8 proyectos que comienzan a dar sus frutos entrenando a más de 5 mil desarrolladores de software en toda la geografía nacional, desde big data e inteligencia artificial pasando por blockchain hasta lenguajes de programación Python y la conformación de una Granja de Desarrolladores de Software.

La última y quinta apuesta fue el embarcarnos en la **Evaluación de Impacto** de nuestros programas. Como sostuvimos antes, creemos que al implementar políticas que no generen un impacto directo en la mejora del desempeño y productividad de las mipymes o los emprendedores, podríamos estar cayendo en la trampa de generar **“mucho espuma y poco chocolate”**. A la fecha estamos llevando **siete evaluaciones de nuestros programas** y proyectos, estamos trabajando en fortalecer las capacidades del personal en los procesos de formulación de proyectos tendentes a ser evaluados y estamos en una búsqueda constante de ampliar las evaluaciones que hacemos para medir la efectividad de nuestras propias políticas.

Todos los trabajos, desafíos y logros mencionados en cada una de estas **5 apuestas**, no **pueden ser razón para el conformismo**, por el contrario, deben servir como una gran plataforma para seguir promoviendo las reformas que nuestras mipymes y emprendedores necesitan para ser más competitivos en los mercados nacionales e internacionales.

Es por esta razón que, desde el Ministerio de Industria, Comercio y Mipymes hemos decidido renovar estas apuestas y **para el 2020 nos proponemos impulsar 5 nuevas apuestas que nos permitirán seguir transformando la vida de la gente**.

La **primera de estas apuestas** será aprobar la **Política Nacional Mipymes de la República Dominicana**. Esta política será un documento marco que servirá de base para trazar programas de apoyo a las mipymes en el mediano y largo plazo.

En ese sentido hemos iniciado un proceso de **levantamiento, construcción, vinculación y validación de las necesidades y los esfuerzos** de todas las instituciones que trabajan para el sector.

Esta política está siendo diseñada con un **enfoque participativo** entre los actores públicos, privados y académicos, con ejes transversales como son: **equidad de género, desarrollo territorial, innovación y producción más limpia**. Queremos enfocar nuestras acciones de acuerdo a la madurez empresarial de las mipymes, tomando como referencia experiencias internacionales que nos permitirán impactar más efectivamente el sector.

En síntesis, será una política coherente con los **Objetivos de Desarrollo Sostenibles de Naciones Unidas al 2030**, con enfoques en el aumento de la productividad, mejora de la participación y de las competencias, a través de metas de impacto en indicadores sobre **la escalabilidad de las empresas, generación de empleos, crecimiento económico, formalización, mayor uso de las tecnologías y mejor gestión de calidad**.

De hecho, esta semana también tenemos el acto de firma de la **Estrategia Nacional de Emprendimiento 2019-2022**. Como recordaran, la estrategia 2013-2018 fue lanzada por el presidente Medina y trajo consigo grandes conquistas, entre ellas el que hoy contamos con un ecosistema emprendedor en franco crecimiento. Esta estrategia es el marco guía para continuar desarrollando el emprendimiento en República Dominicana, ha sido creada y consensuada por entidades del sector público, privado y ONGs reunidos en la Red Nacional de Emprendimiento, y está compuesta por un compendio de acciones y estrategias para dinamizar e impulsar el emprendimiento a nivel nacional.

Nuestra **segunda apuesta** va enfocada en **mejorar el acceso a financiamiento de los emprendimientos y las mipymes**. Me permito anunciarles que han sido incluidos, dentro del Presupuesto Nacional para este 2020, 100 millones de pesos para la creación del **“Fondo Nacional de Garantías”**. Este fondo permitirá facilitar el **acceso al crédito productivo de mediano y largo plazo de las mipymes**, en mejores condiciones, catalizando al máximo la participación del sector privado, a través de las entidades de intermediación financiera del país.

Estos recursos estarán destinados a respaldar los financiamientos para proyectos de inversión, capital de trabajo y asistencia técnica. Con esta iniciativa, esperamos contribuir al incremento de la productividad, las ventas y el empleo de las mipymes, así como mejorar la calidad de su gestión empresarial, consolidar sus capacidades de solvencia, mejorar las posibilidades de exportación y por ende incrementar la competitividad.

Como muchos de ustedes saben, en el año 2016 fue promulgada la ley de emprendimiento 688-16 que tiene dentro de sus principales objetivos promover el desarrollo de la cadena de financiamiento a los emprendedores con mecanismos e instrumentos ágiles, dinámicos e innovadores acordes a los distintos niveles de madurez del mercado.

En ese tenor, se creó el **Fondo de Contrapartida Financiera para el Desarrollo del Emprendimiento (CONFIE)**, un mecanismo multisectorial que suple una **etapa de financiamiento temprana para emprendedores** en la República Dominicana.

Permítanme comentarles que este fondo se **capitalizará por primera vez el próximo año 2020** con 75 millones de pesos, lo que permitirá **apoyar más de 100 nuevas empresas con niveles de innovación** que incrementen su supervivencia en el mercado, no solo impactando de manera directa el desarrollo de la República Dominicana, sino también brindando soluciones a problemas, aprovechando

oportunidades en el mercado, generando empleos de calidad y agregando continuamente valor a nuestras industrias.

Por otra parte, los emprendedores dispondrán del **Fondo Quisqueya Invierte**, con un aporte inicial de 50 millones de pesos contemplado en este presupuesto 2020, que representa una **oportunidad para fomentar una cultura de inversión de riesgo** que está teniendo un impacto positivo en el desarrollo de países de la región y el mundo, una oportunidad para colocar a nuestro país como un atractivo para emprendedores e inversionistas de la diáspora y la región, creando un terreno fértil para “StartUps Dominicanas” con modelos de negocios regionales y globales que impulsen el desarrollo económico de República Dominicana.

Este fondo tiene como objetivo **apoyar e incentivar la creación de instrumentos de inversión focalizados en emprendimientos en toda la geografía nacional**, fomentando la inversión sana, aumentando la oferta de capital emprendedor a través de una estrategia de **coinversión de alto riesgo por un monto de hasta USD\$500,000.00** dólares. Estos recursos serán coinvertidos con organismos nacionales e internacionales lo que representa una reducción del riesgo para los inversionistas y una señal de confianza desde el Estado dominicano.

La **tercera apuesta** se circunscribe en **impulsar las Certificaciones de Calidad, los programas de Producción Más Limpia y la Economía Circular con foco en mipymes**. Las certificaciones de calidad son un **requisito indispensable** para ganar **mercados exigentes**, para **generar economías de escala** y sobre todo **agregar valor a nuestros productos**. Estamos apostando a que, en solo un año, doscientas cincuenta empresas de nuestro país puedan mejorar la gestión de sus empresas y aumentar la calidad de sus productos y servicios, logrando certificaciones de calidad en tiempo récord.

Para ninguno de ustedes es un secreto que nos encontramos frente a fuertes riesgos ante el cambio climático y que los empresarios tienen una gran cuota de

responsabilidad para revertir estos efectos. Es por esto que las certificaciones de calidad en las que estaremos haciendo un mayor énfasis serán aquellas que **fomenten prácticas de producción más limpia o que apunten a la utilización responsable de los recursos naturales.**

En sentido práctico, estamos apostando a **generar capacidades técnicas** en los **propietarios y empleados** de las empresas beneficiarias con la finalidad de implementar un conjunto de herramientas de carácter voluntario para eficientizar los procesos, preservando el medio ambiente y los recursos naturales con un **claro objetivo que procura mejorar la rentabilidad de las mipymes.** Lo que les estamos diciendo a ustedes emprendedores y mipymes es que **apostar por preservar nuestro planeta** no solo es una buena inversión para el futuro de nuestros hijos aquí en la tierra, sino que además **es un buen negocio.**

Nuestra cuarta apuesta para este próximo año, son las **industrias culturales y creativas**, también conocidas como **Economía Naranja**, pues creemos firmemente en la **creatividad del dominicano**, esa que podemos ver en **las sonrisas de la gente**, en **su hospitalidad**, en la capacidad de **buscarle la vuelta a los problemas del día a día** para emprender un negocio, para crear una canción, para pintar un grafitti, para bailar un buen merengue o para convencer a un turista de volver una y otra vez a la tierra con el corazón más grande del mundo.

Estamos convencidos que como país contamos con un gran potencial en el **arte y la cultura**, pero históricamente estos sectores **no han sido vistos como actividades productivas, como una verdadera industria o empresa, los artistas mismos no se visualizan como emprendedores.** Por esto quiero decirles que nos hemos propuesto transformar esta realidad poniendo a disposición de este sector todos los servicios de apoyo a mipymes y a emprendedores que hemos desarrollado. Vamos fomentar la mentalidad y cultura emprendedora para que, primero empiecen a considerarse

verdaderos empresarios y, segundo, para que puedan escalar sus creaciones por todo el mundo.

Este sector tiene un alto potencial de **generación de riqueza** y representa, por sí mismo, una gran riqueza para impulsar **nuestro talento y tomar partido de nuestra herencia cultural**. Las industrias culturales y creativas son **una oportunidad de agregar valor y dinamismo a nuestra economía**. No existe ninguna otra industria que represente más el carácter resolutivo, **la alegría, picardía y calor humano** de nosotros, los dominicanos.

Por la importancia que tiene este sector para nosotros, hemos decidido apostar al mismo con acciones concretas que podrán ver aquí en la Semana Mipymes. Pueden ver que justo en este momento iniciamos con la **producción en vivo de un mapa visual** con los aspectos más impactantes de lo compartido con ustedes el día de hoy, y que podrán apreciar en cuanto iniciemos con el recorrido por los stands. Les invitamos a que puedan compartir junto a nosotros, de las **expresiones artísticas** que inician hoy, pero se mantienen en todo el marco del evento, incluida su clausura.

Nuestra última y quinta apuesta es por **la innovación** o como mejor la conocemos: la innovación práctica, aquella que sirve para mejorar un proceso, para apostar a un nuevo nicho de mercado, para lanzar un producto nuevo o simplemente para generar nuevas capacidades que incrementen la productividad de sus empresas.

Estamos convencidos, sin duda alguna, que la **innovación** es el **principal factor** que hará a nuestras mipymes y emprendedores **permanecer en el tiempo y fortalecer sus modelos de negocios**.

A través de esta apuesta pondremos en marcha una serie de acciones que apuntan a la **eliminación de las barreras humanas, materiales y mentales que padecen nuestras mipymes al momento de innovar**, pues estamos convencidos de que las empresas que cambiarán el mundo serán aquellas que **apuesten a la innovación en**

sus diferentes formas, pero no a la innovación lejana, a aquella innovación costosa y complicada, sino a la innovación que simplifica grandes problemas con soluciones creativas... lo que hemos llamado: **“la innovación de los chiquitos”**.

Buscamos incentivar y propiciar un entorno, en los sectores público y privado, donde se **busquen soluciones a los retos presentados por el aparato productivo** para construir y mejorar sus procesos y modelos de negocios actuales, mediante la **adopción de nuevas tecnologías productivas** que apoyen al crecimiento de las mipymes del país, y con esto a mejorar la calidad de vida de la gente.

Amigos y amigas,

Como han podido ver, el próximo año tendremos bastante trabajo; pero estamos convencidos que, con la ayuda y participación de ustedes: instituciones amigas, cooperantes, cámaras de comercio, asociaciones, gremios empresariales, en fin, socios estratégicos, lograremos ayudar a nuestros empresarios mipymes a cumplir sus sueños, a construir una mejor República Dominicana cada vez más incluyente... sin dejar a nadie atrás.

No puedo dejar este escenario sin agradecer a todos los patrocinadores de esta quinta edición de Semana Mipymes 2019. Gracias por confiar en nosotros una vez más, gracias por ayudarnos a construir un mejor país para nuestros mipymes y emprendedores.

Nuestro agradecimiento especial a la **Agencia Internacional de Cooperación de Corea (KOICA)**, quienes son los **invitados de honor en esta edición**. Gracias por brindarnos su apoyo en temas de innovación y transformación productiva, gracias por convertirse en un referente, como país, para las mipymes dominicanas de lo que se puede lograr con pasión y esfuerzo en un tiempo relativamente corto.

De igual manera, queremos reconocer el apoyo **financiero y técnico** de la **Delegación de la Unión Europea** para la realización de esta Semana Mipymes. Gracias por

continuar apostando a las iniciativas que benefician al sector y por creer en nuestro equipo de trabajo.

¡Gracias! Muchas gracias! a todos ustedes: emprendedores y mipymes, y a todos nuestros colegas funcionarios, así como a las instituciones y empresas que trabajan por estos sectores. Gracias por su **colaboración** y **participación entusiasta** en esta Semana Mipymes.

Finalmente, les reto a que sigamos **articulando esfuerzos entre todos los sectores. Ayudemos, cada vez de forma más decidida, a más empresarios mipymes...** que es lo mismo que ayudar a **cada vez más dominicanos.**

Sigamos **construyendo juntos el país con el corazón más grande del mundo...**

¡Sigamos sin descanso construyendo nuestro progreso como mejor lo sabemos hacer: ...trabajando...!

¡Muchas gracias!